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Previsão do Tempo

Fonte: Tempo Agora
Loteria

19/9/2018 - 14h
1° Prêmio -  3.339
2° Prêmio -  7.424
3° Prêmio -  9.317
4° Prêmio -  4.956
5° Prêmio -  8.463
6° Prêmio -  3.499

19/9/2018 - 18h
Até o fechamento 
da edição não havia 
sido divulgado o re-
sultado da extração 
da loteria.

Fases da Lua
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Crescente
17/9 a 23/9

Editorial
 

Retrato cotidianoRetrato cotidiano

O JOM está em 
clima farroupilha, 
com um especial evi-
denciando a data má-
xima dos gaúchos. 
Além disso, na página 
3, você confere todas 
as informações sobre 
o Desfi le que acon-
tece na manhã desta 
quinta-feira, dia 20. 
Confi ra também nesta 
página o cronograma 
do desfi le, que encerra 
a Semana Farroupilha 
no município.

A partir do ano que 
vem Santo Ângelo não 
terá mais a 10ª CSM. 
Nesta semana a equipe 
do Mensageiro visitou 
o quartel e entrevistou 
o Coronel Dias Lopes. 
Leia a matéria na pá-
gina 9 e fi que bem in-
formado a cerca deste 
assunto.

Também elabo-
ramos uma matéria 
especial com Antônio 
Carlos Rousselet, que 
relembra a extração de 
areia do Rio Ijuí Gran-
de e como ele conhe-
ceu a esposa, confi ra 
na página 6 esta maté-
ria especial.

Nesta semana, a 
Polícia Civil prendeu 
dois trafi cantes no 
bairro Boa Esperança. 
Segundo a PC, os dois 
homens planejavam 
matar usuários de dro-
gas que estariam de-
vendo dinheiro para a 
quadrilha. 

Além das prisões, 
os policiais também 
apreenderam drogas e 
balanças de precisão. 
A matéria está na pá-
gina 4.

Nesta edição es-
pecial de 20 de Se-
tembro, você também 
confere o tradicional 
caderno Viver Bem, 
Briefi ng Social e Edu-
cação. Além disso, os 
principais assuntos 
que foram destaques 
nesta semana. Uma 
Boa leitura e um ótimo 
feriadão!

Notas

3º Workshop de
Economia Criativa

Jorge Piqué será o palestrante do 3º Workshop 
de Economia Criativa. O evento será dia 24 de se-
tembro, das 9h às 10h30, no Teatro Municipal An-
tônio Sepp, em Santo Ângelo. As inscrições podem 
ser feitas através do site www.pmsantoangelo.aba-
se.com.br/site/eventos. 

O workshop é promovido pela Prefeitura Mu-
nicipal de Santo Ângelo e conta com o apoio da 
ACISA, CDL, Sindilojas Missões, URI Santo Ân-
gelo, Faculdade CNEC Santo Ângelo e Instituto 
Federal Farroupilha.Piqué começou a desenvolver 
de forma voluntária uma série de projetos e ações, 
que visavam um impacto direto sobre a realidade, 
todos com características sociais, onde se valori-
za a colaboração entre os participantes, utilizando 
como ferramenta as tecnologias sociais disponí-
veis, especialmente redes sociais. 

Ervino Rieger no Teatro 
Antonio Sepp

O jovem pianista Ervino Rieger, fará um con-
certo especial, neste sábado, 22, às 19h45min, no 
prelúdio da primavera ao lado da violinista Chris-
tine Haruka Tao, no Teatro Municipal Antônio 
Sepp. No concerto, Ervino e Christine executarão 
obras de Heitor Villa-Lobos, Antonín Dvorák, Fre-
deric Chopin e Max Bruch.

O evento tem o apoio do Governo Municipal, 
por meio da Secretaria de Cultura de Santo Ânge-
lo. Os ingressos podem ser adquiridos na Artelân-
dia Presentes, na Óptica Mirim e na hora, ao preço 
de R$ 20.  Rieger, com apenas 19 anos, já traz na 
bagagem recitais no Brasil e no exterior, e conquis-
tou em agosto deste ano, o primeiro prêmio da ca-
tegoria “C” – sem limite de idade - no Concurso 
Internacional de Piano do Festival do Golfo, na ci-
dade de San Marco di Castellabate, na Itália.

Banrisul recebe 
homenagem da Câmara 

Uma Sessão Especial, em homenagem ao ani-
versário de 90 anos do Banrisul, foi realizada nessa 
segunda-feira, dia 17, no Plenário Juarez Lemos, 
da Câmara de Vereadores de Santo Ângelo. A so-
lenidade contou com a presença do superintende 
da Regional Noroeste do Banrisul, Vilmar Cami-
lo Ritter, e da gerente da agência santo-angelense 
Rita Assmann. A vereadora Zilá Andres, que pro-
pôs a homenagem, ao discursar em nome do Poder 
Legislativo, enfatizou a importância de valorizar a 
instituição fi nanceira e relembrou a caminhada do 
banco. Já o superintendente Vilmar Ritter, falou 
sobre a importância do Banrisul e sobre a possi-
bilidade de privatização da instituição. “Esse ban-
co é ameaçado há muito tempo, mas está dando 
a resposta. E a nossa resposta, é o atendimento”, 
afi rmou.

Vestibular de Verão da 
URI oferece 1.085 vagas

Segue aberto o período de inscrições ao Ves-
tibular de Verão 2019, no qual oferece um total 
de 3.890 vagas nos seis câmpus.No Câmpus de 
Santo Ângelo são 22 opções de ingresso, totali-
zando 1.085 vagas em cursos com funcionamen-
to diurno e/ou noturno. A inscrição deve ser feita 
até dia 20 de novembro, no site santoangelo.uri.
br, com taxa de R$ 70,00. A prova será aplica-
da dia 25 de novembro, um domingo, das 14h às 
18h. Interessados podem solicitar informações 
sobre o Programa de Crédito Educativo da URI 
– CREDIURI, diretamente no Setor de Apoio ao 
Estudante ou no setor financeiro, ambos no pré-
dio 20.Para mais informações, você consulta o 
site da URI ou liga para (55) 3313-7900

As folhas e fl ores que colorem 
algumas ruas da cidade anunciam a 
chegada da primavera. A nova esta-
ção do ano começa ofi cialmente no 
dia 22 de setembro, às 22h54, pelo 
horário de Brasília, e vai até o dia 21 
de dezembro, às 19h23, sem consi-
derar o horário brasileiro de verão.

A primavera é considerada uma 
estação de transição durante a qual 
a atmosfera gradualmente esquen-
ta, saindo do padrão mais frio. O 
fenômeno é possível de ser notado 

nos últimos dias, quando as tempe-
raturas fi caram ligeiramente mais 
altas comparadas ao mês anterior.

A foto que retrata o Cotidiano de 
hoje mostra uma cena comum na  
área central, folhas e fl ores, princi-
palmente de Ipê e Azaleias caídas 
ao chão.  Arvores como os Ipês cos-
tumam fl orir nesta época do ano, 
anunciando a entrada da nova esta-
ção. Além disso, orquídeas também 
estão fl orescendo  com exuberância 
pela cidade.

Marcos Demeneghi

Flores da Flores da 
PrimaveraPrimavera

Cheia
24/9 a 1º/10
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LEITE LANGUIRU
1L

R$ 2,79

Ofertas válidas para este final de semana, nos Supermercados 
COTRISA de Santo Ângelo, Entre-Ijuís e São Miguel das Missões.

Fotos meramente ilustrativas. Salvo erros de impressão. 
Encomendas pelos fones: 3312-4159 e 3312-2369

TEMOS CONVÊNIO COM:- Sindicato dos Professores Municipais -Sindicato dos 
Municipários - Aceitamos Cartão Sintriasa (CONVEYNET)

PRESUNTO LEBON
KG

R$ 12,99

AÇÚCAR CRISTAL 
DEGRANDIS 5KG

R$ 8,99

AMACIANTE DE ROUPAS
GIRANDO SOL 2L

R$ 4,39

ERVA MATE SEIVA PURA
1KG

R$ 8,99

COXA E SOBRECOXA
KG

R$ 5,79

LEBBON

RULEITE LANGUIR AÇÚCAR CRISTAL 
DEGRANDIS 5KG

R$ 
79

ERV MATTE SEIVA PURAVA M

NTE DE ROUPASAMACIAN

Cultura

Tradicionalismo gaúcho,
na Marechal Floriano

O Desfi le Farroupilha acontece na manhã desta quinta-feira, na Marechal.  As atividades iniciam às 8h30min com cerimonia O Desfi le Farroupilha acontece na manhã desta quinta-feira, na Marechal.  As atividades iniciam às 8h30min com cerimonia 
de abertura e segue com odesfi le da guarnição, entidades tradicionalistas e cavalarianosde abertura e segue com odesfi le da guarnição, entidades tradicionalistas e cavalarianos

O Tradicional Desfile da Semana Farroupilha 
acontece na manhã desta quinta-feira, dia 20.  A 
Cerimônia de Abertura e revista da tropa terão 
início ás 8h30min. Já às 9h inicia o desfile da 
guarnição militar, seguido pelas entidades tradi-
cionalistas e cavalarianos. 

Neste ano o desfile de 20 de Setembro será 
realizado na Rua Marechal Floriano, sentido sul-
-norte. O início será na esquina da Marechal com 
a 25 de Julho e a dispersão ocorre na Duque de 
Caxias. 

Após os festejos tradicionalistas, será reali-
zada a solenidade de encerramento da Semana 
Farroupilha, na Praça Leônidas Ribas, com a ex-
tinção da Chama Crioula.  

A Semana Farroupilha é regulada por uma Lei 
Estadual e um decreto,  neste ano os festejos tem 
como tema coletivo o Tropeirismo. 

Sua organização é feita em duas instâncias, a 
estadual com a definição de diretrizes gerais, es-
colha do tema básico e atividades, e no nível local 
onde, na prática ocorrem os festejos, as manifes-
tações culturais, artísticas e os desfiles à cavalo.

Em Santo Ângelo as atividades são organi-
zadas por uma comissão, composta pela 14ª 
Coordenadoria Regional de Educação, Brigada 
Militar, Prefeitura Municipal, Presidente das En-
tidades Tradicionalistas de Santo Ângelo e 3ª RT, 
juntamente com as entidades tradicionalistas.

A Presidente da Comissão é a professora Eni-
da Teresinha Lange Sallet, Coordenadora Regio-
nal de Educação. Professora Enida afirma que a 
importância deste tema para os Festejos Farrou-
pilhas 2018 no Rio Grande do Sul, é recolocar a 
figura humana do tropeiro em seu devido lugar 
de destaque, que por muito tempo ficou oculto 
em nossa história tradicionalista.

Menino assistindo o desfi le dos cavalarianos do ano 
passado, na Marechal Floriano

Fernando Gomes

PROGRAMAÇÃO DO DESFILE

8h30min - Cerimonial de Abertura e Revista a Tropas
9h - Desfi le da Guarnição Militar
Pelotão Bandeiras: 1º Pelotão: Feminino, 2º Pelotão: 
Policiamento, 3º Pelotão: POE /Colégio Tiradentes/Pelotão 
Mirim/Proerd, Desfi le Motorizado/ Companhia Rodoviária 
Estadual/Pelotão Ambiental/Bombeiros

Desfi le das Entidades Tradicionalistas
- 3ª RT + ASSETRASA + MTG (Bandeiras)
- CTG Tio Bilia
- CTG 20 de Setembro
- CTG Os Legalistas
- CTG A Volta dos Farrapos
- GDF Os Farroupilhas
- CTG A Voz dos Pampas
- GDF Aparício Borges
Desfi le dos Cavalarianos
- GF Madrugada do Rio Grande
- CTG Tio Bilia
- CTG 20 de Setembro
- CTG Os Legalistas
- CTG A Volta dos Farrapos
- Piquete Herdeiros da Tradição + Piquete Rédias Brancas
- GDF Os Farroupilhas
- CTG A Voz dos Pampas
- GDF Aparício Borges
- Núcleo Missioneiro de Criadores de Cavalos Crioulos
- Cerimônia de encerramento da Semana Farroupilha
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Sociedade
Equipe Bárbara Rigo Imagens

Em um formato de festa inovador Em um formato de festa inovador 
ocorreu no último sábado o lançamento ocorreu no último sábado o lançamento 

da 51ª Revista O Mensageiro, do da 51ª Revista O Mensageiro, do 
Catálogo de Brotos e a apresentação das Catálogo de Brotos e a apresentação das 

Soberanas 2018 do Clube GaúchoSoberanas 2018 do Clube Gaúcho
O Salão Metálico do Clube Gaúcho protagonizou 

na noite do último sábado, dia 15, uma festa inédita, 
na qual o Jornalista Amauri Lírio recepcionou em 
nome do Mensageiro e do Clube Gaúcho, mais de 
500 pessoas na festa “Noite de Lançamentos”. 

Um das novidades foi o Catálogo de Brotos, um 
impresso de alto padrão com o perfi l de 10 jovens 
que acabaram de completar 15 anos. 

A alegria da “Noite de Lançamentos” foi especial 
pela participação das 10 famílias dos “Brotos” que 
também convidaram amigos, levando a jovialidade 
das luzes e da música para a pista de dança, que foi 
animada por DJs. 

Outro ponto alto da noite foi o Lançamento da 
51º edição da Revista O Mensageiro, na opinião do 
editor Amauri Lírio “A revista fi cou um luxo”, desta-
cou na capa as fi sioterapeutas Juliana Dalla Vechia 
e Priscila Vargas - Clínica Plena, e na outra (capa) os 
médicos oftalmologistas, Dr. Márcio Carrion, Dra. 
Juliana Carrion Bercht e Dr. Maurício Carrion, da 
Clínica de Olhos Carrion. 

Durante todo o evento a beleza feminina esteve 
em destaque, pois além do desfi le de despedida das 
Soberanas 2017 do Clube Gaúcho, houve a coroação 
das sucessoras em um dinâmico evento que propor-
cionou aos convidados a degustação de sorvetes, ca-
fés,  doces e salgados durante todo o tempo da festa. 

Despediram-se do posto de soberanas 2017 do 
Clube Gaúcho: Eduarda Voese Krüger - Rainha, Lara 
Fabian de Moura e Ana Laura Martins - Princesas, e, 
foram coroadas: Rainha Júlia Tonetto Didonet e as 
Princesas Vitória Marchesan Henkes e Ana Carolina 
Bragagnolo.

Noite de 
Lançamentos
reúne mais 

de 500 
pessoas 
no Clube 
Gaúcho

Princesas Ana Laura Martins (2017) e Ana Carolina Bragagnolo (2017), as Rainhas Eduarda Voese Krüger (2017) e
Júlia Tonetto Didonet ( 2018), e as Princesas Vitória Marchesan Henkes (2018) e Lara Fabian de Moura (2017)

Carlos Miguel e Glads Scholl, Amauri e Gilvete Lírio, Priscila Vargas e Juliana Dalla Vechia, Dr. Fábien Bercht e Juliana 
Carrion Bercht e Elisabete e Milton Piltz

A festa foi no Salão Metálico do Clube Gaúcho

Brotos: Bethânia Kaiper de Oliveira (E), Giovanna Seli, Júlia 
Przyczynski, Merolyn Everling Petri, Vitória Marchesan 

Henkes, Yasmim Bernardi, Renata Pulcinelli, Maria Luisa 
Bragagnolo, Júlia Lima e Gabriela Rigo Flores
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Memória
O “dedo de prosa” foi sobre construção civil, mas 

o assunto foi só uma desculpa para lembrarmos que 
este santo-angelense de coração completará na pró-
xima segunda-feira, dia 24, 90 anos de vida. Antô-
nio Carlos Rousselet conhece fatos que os morado-
res mais novos que ele, não conhecem, entre estas 
curiosidades está a extração de areia do Rio Ijuí. 

Há pouco mais de 30 dias Rousselet retirou um 
tumor da cabeça e está entusiasmado com a vida 
que lhe sorri com mais esperança. Vive um dia após 
o outro, e lá se vão 32.850 dias, ou 90 primaveras. 
Grande parte dos dias, bem vividos, passou ao lado 
das pessoas que ama, por isso lembrou do Rincão 
dos Mendes, onde ele e o Irmão José Carlos faziam 
passeios de reconhecimento do lugar para identifi -
car bancos de areia e foi justamente nestas andanças 
que conheceu Maria.

Este contador de Histórias lembrou do lugar 
onde conheceu a mãe de seus fi lhos, Maria Rosali-
na Krejci Rousselet. O Rincão dos Mendes e a Ilha 
Grande são terras contornadas pelo Rio Ijuí, ele 
lembra que era de lá que saíam metros cúbicos de 
areia para edifi car pilares de construções que ainda 
fazem parte da paisagem urbana de Santo  Ângelo. 

CONSTRUÇÃO CIVIL
Rousselet lembra episódios que nos ajudam a 

compreender o modo de vida nas décadas de 30, 40 
e 50. Se nesta conversa falamos de areia, também 
falamos de construção civil e ele recorda três perí-
odos distintos do desenvolvimento de Santo Ânge-
lo. Antes da chegada da ferrovia, depois que Santo 
Ângelo entrou na rota ferroviária e anos mais tarde, 
quando atuava como um extrator de areia do Rio Ijuí 
e Ijuizinho.

Um dos construtores pioneiros, lembrado neste 
dedo de prosa, foi Gildo Castelarim, que edifi cou o 
prédio da Antiga Estação Ferroviária de Santo  Ân-
gelo e edifi cações mais antigas, ainda existentes,  
como o prédio da esquina da Rua 25 de Julho com a 
Marquês do Herval.

Depois da instalação da ferrovia o desenvolvi-
mento deslanchou e um segundo momento econô-
mico iniciou em Santo  Ângelo, foi neste tempo que 
a Construtora Medaglia fazia história construindo 
casas com arquitetura simplifi cada para vencer a de-
manda de crescimento da cidade. 

Estas obras estão na paisagem urbana e na me-
mória visual dos santo-angelenses, são edifi cações 
que se localizam rentes ao passeio público, em alve-
naria e com platibanda (telhado escondido), visua-
lizadas no centro da cidade. Rousselt lembra que o 
desenheista das casas era Rudá Rochemback.

Anos mais tarde os irmãos Antonio Carlos e José 
Carlos também protagonizaram na construção civil, 
tocavam a empresa de construção Rousselet LTDA. 
Edifi cações feitas pela construtora também marcam 
um tempo de prosperidade de Santo  Ângelo. A areia 
do Rio Ijuí está nos pilares do Novo Clube Gaúcho, 
da casa do Dr. Ernesto Nascimento, a edifi cação do 
hospital Gatz, a Casa do General, entre outras.

SANTO ÂNGELO QUE CONHECI III
O relato de fatos como este atestam o protago-

nismo e pioneirismo deste ilustre morador de Santo  
Ângelo. Ele pretende completar no próximos me-
ses a trilogia “Santo  Ângelo que eu conheci”, será 
o quarto livro já lançado. Rousselet tem o prazer de 
contar histórias vividas na cidade que adotou para 
morar, onde testemunhou e protagonizou fatos his-
tóricos e também cotidianos. O livro faz uma compi-
lação de artigos publicados em jornais, mas o artigo 
principal aborda a presença das forças armadas em 
Santo Ângelo,  desde 1918. Também traz peculiari-
dades da Coluna Prestes, entre outros assuntos.

Para celebrar os 90 anos de história fará uma 
reunião familiar com fi lhos genros e netos. Antonio 
Carlos Rousselet é fi lho de Carlos José Rousselet e 
Maria Conceição Pereira Rousselet. Nasceu em San-
ta Maria em 24 de setembro de 1928 e passou a resi-
dir em Santo Ângelo em 1932.

Com Maria teve seis fi lhos, Maria Conceição, 
Carlos Augusto, Carmem Regina, Tania Jussara, 
Sandra Beatriz e Daniela Cristiane. Tem 15 netos e 
14 bisnetos.

Foi em busca de 
areia que ele 

conheceu Maria
Antônio Carlos Rousselet pega a cuia e a térmica, senta-se no sofá e enquanto 

serve um chimarrão, fala com entusiasmo: “Que vício herdamos dos Guaranis, não 
é mesmo?”. Nesta semana fez uma pausa na escrita, que vai compor o preâmbulo 

de mais um livro, para um “dedo de prosa conosco”

Antônio Carlos Rousselet

Marcos Demeneghi
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Uma cerimônia realizada na Praça Leônidas Ri-
bas na manhã da terça-feira, 18, abriu ofi cialmente 
a Semana Municipal do Trânsito, inserida no con-
texto da Semana Nacional, que traz como slogan 
em 2018 “Nós somos o trânsito” com ênfase na área 
educacional e na conscientização dos usuários para 
a preservação da vida.

A Semana Municipal do Trânsito se estende até 
o dia 25. Após a abertura, teve início o trabalho de 
distribuição de material informativo e de aborda-
gem para conscientização de motoristas e pedes-
tres que transitavam pela Rua Marechal Floriano 
e chamando à sociedade para a refl exão sobre uma 
nova forma de encarar a mobilidade e estimulando 
a opção por um trânsito mais seguro. Acadêmicos 
do Curso de Enfermagem da URI participaram do 
evento com a medição gratuita da pressão e testes 
de glicose.  Durante a semana estão previstas uma 
série de palestras na rede de ensino do município e 
blitz de conscientização aos motoristas nas princi-
pais ruas da cidade. 

O diretor do DMT, Gerson Rodrigues, lembrou 
em sua manifestação, que o Governo Municipal 
tem investido e trabalhado para oferecer um siste-
ma viário local bem sinalizado, mantendo equipes 
atuando sistematicamente na pintura da sinaliza-
ção viária, a fi m de evitar acidentes e o bom fl uxo 
do trânsito, e buscando investimentos em tecnolo-
gia como contribuição na soma de esforços em de-
fesa da vida.

Rodrigues anunciou a aquisição de um radar 
móvel de velocidade que está em fase de testes e de 
capacitação dos servidores do setor, para iniciar a 
operação ainda neste ano, coibindo o abuso de mo-
toristas nas vias mais rápidas da cidade. 

O prefeito Jacques Barbosa anunciou os in-
vestimentos do município em mobilidade urbana, 
abordando ações como a pavimentação asfáltica 
de 140 quadras, a construção da ciclovia na Ave-
nida Venâncio Aires entre as ruas Marquês do Ta-
mandaré e a Padre Manoel da Nóbrega que deve 
ter início após o período eleitoral, o projeto do anel 

cicloviário que aguarda a liberação de recursos in-
terligando as principais avenidas às áreas indus-
triais e de ensino, e a modernização dos semáforos, 
substituindo os atuais modelos por tecnologia LED 
e temporizador, a instalação de mais de 200 placas 
de sinalização. 

Segurança

Polícia Civil prende trafi cantes que 
planejavam matar usuários de drogas

Divulgação / Polícia Civil

Policiais civis realizaram uma operação na ma-
nhã da terça-feira, dia 18 e prenderam dois trafi -
cantes no Bairro Boa Esperança. Os dois homens 
são da região metropolitana de Porto Alegre e esta-
vam sendo monitorados pela Polícia Civil há alguns 
dias, pois segundo a PC, transportavam e vendiam 
drogas no bairro. 

No decorrer das investigações, os agentes des-
cobriram que os trafi cantes pretendiam matar 
usuários de drogas que estariam devendo dinheiro 
para a quadrilha. Imediatamente, os policiais de-
fl agraram a operação, que culminou com a prisão 
dos dois investigados e apreensão de drogas (cocaí-
na, maconha e crack), além de balança de precisão.

 Segundo apurado pelos policiais, os dois pre-
sos integram uma quadrilha de trafi cantes da re-
gião metropolitana, sendo que um deles registra 
diversos antecedentes por roubo e tráfi co de dro-
gas. Consta ainda, que contra um dos presos havia 
mandado de prisão preventiva expedida pela Co-
marca da Capital Gaúcha. A operação contou com 
policiais civis da 1ª DP de Santo Ângelo, da Dele-
gacia Regional de Polícia e da DP de Entre-Ijuís.
Os presos foram autuados em fl agrante pelos cri-
mes de tráfi co de drogas e associação para o tráfi co, 
sendo encaminhados ao Presídio Regional de Santo 
Ângelo.

POLÍCIA CIVIL DE URUGUAIANA
E SANTO ÂNGELO REALIZAM
TRABALHO CONJUNTO

 A Polícia Civil de Uruguaiana prendeu um ho-
mem, acusado de ser o assassino de Ana Paula das 

Silva Bender.  O crime aconteceu no dia 29 de julho 
em Santo Ângelo, quando a jovem de 20 anos foi 
morta com dois tiros na cabeça. 

Logo após o crime, duas testemunhas declara-
ram à Polícia Civil que o homicídio teria sido pas-
sional e que o autor seria um ex-amante da vítima. 
Porém no decorrer das investigações descobriu-se 
que Ana Paula foi morta porque possivelmente ha-
via subtraído em dinheiro de trafi cantes do bairro 
Boa Esperança.

O trabalho conjunto das DPs iniciou ainda nas 

primeiras semanas da investigação do homicídio, 
pois apurou-se que o criminoso teria fugido para a 
região sul do Estado. Depois de semanas de rastre-
amento, a Polícia Civil logrou êxito na localização 
exata do criminoso, que acabou sendo preso por 
agentes da DEFREC de Uruguaiana.

O preso e o outro comparsa foram autuados em 
fl agrante delito em Uruguaiana pelos crimes de trá-
fi co, associação para o tráfi co, porte ilegal de arma 
de fogo e uso de documento falso, sendo posterior-
mente conduzidos ao Presídio de Uruguaiana.

Policiais prenderam dois homens na manhã da terça-feira, dia 18, que transportavam e vendiam drogas no bairro Boa 
Esperança. Os suspeitos estavam sendo monitorados pela Polícia Civil e são oriundos da região metropolitana de Porto Alegre

Dois suspeitos estavam com cocaína, maconha e crack, além de balança de precisão

Semana Municipal do Trânsito abre com abordagens de conscientização

Abertura da semana municipal de trânsito aconteceu na 
terça-feira, dia 13, na Praça Leônidas Ribas

Marcos Demeneghi
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A Unidade de Pronto Atendimen-
to (UPA) do Bairro Pippi deve iniciar 
o atendimento à população no próxi-
mo dia 25. A afi rmação foi feita pelo 
prefeito Jacques Barbosa, juntamente 
com o secretário municipal de Saúde, 
Luis Carlos Cavalheiro, em reunião 
com os profi ssionais da área pública 
em treinamento no complexo de saú-
de, instalado em anexo ao Centro So-
cial Urbano. A cerimônia de inaugura-
ção está agendada para as 9 horas. 

Conforme acordado entre o Gover-
no Municipal e o Conselho Municipal 
de Saúde de Santo Ângelo, inicialmen-
te a UPA atenderá das 7 às 22 horas, 
sete dias por semana, oferecendo 
consultas médicas de urgência com 
clínico geral, procedimentos de enfer-
magem, raio-x e coleta de material de 
laboratório. A equipe de profi ssionais 
que atuará na unidade é composta por 
dois médicos clínicos gerais por tur-
no, seis enfermeiros, 11 técnicos em 
enfermagem e técnico em radiologia, 
distribuídos em três turnos de atendi-

mento. 
A UPA de Santo Ângelo está en-

quadrada com Tipo II e conta com 12 
leitos de observação e 24 poltronas 
para medicação. O prefeito Jacques 
informou que aguarda a inspeção téc-
nica do Ministério da Saúde, e a poste-
rior liberação de recursos do Governo 
Federal para custear o tempo integral 
de funcionamento, passando a aten-
der às 24 h do dia. Segundo o prefeito, 
o custo mensal inicial para a manuten-
ção da UPA está estimado em mais de 
R$ 150 mil mensais do Orçamento do 
Município, com vencimentos e encar-
gos de pessoal, serviços terceirizados 
de lavanderia, segurança e nutrição, e 
material de consumo. 

Para que a Unidade Pronto Atendi-
mento passe a atender 24 h, explicou 
o secretário Luis Carlos Cavalheiro, 
são necessários aportes fi nanceiros da 
União, por meio do Ministério da Saú-
de, e do Estado. A difi culdade está em 
obter garantias do Governo do Estado 
que não repassa recursos desde 2014 

para alguns programas mantidos em 
parceria com o município, como o 
Serviço Atendimento Móvel de Urgên-
cia (SAMU). “A dívida do Governo do 
Estado com Santo Ângelo na área da 

saúde é de R$ 5.714.706,03. E não há 
previsão de pagamento, inclusive fo-
mos orientados pelo Estado para que 
buscássemos estes recursos via judi-
cial”, lamentou Cavalheiro. 

Prefeito Jacques confirma inauguração da UPA para o dia 25

Reunião na tarde da quinta-feira, dia 13 na UPA 

AI PMSA / Fernando Gomes

10ª CSM será 
desativada até 

dezembro

Até o dia 31 de dezembro a 10ª 
CSM - Circunscrição do Serviço Mi-
litar será desativada em Santo Ânge-
lo. Segundo o Coronel Dias Lopes o 
Exército Brasileiro está se adaptan-
do a uma nova realidade financeira 
do Governo Federal e todas as cir-
cunscrições criadas em território na-
cional no ano de 1943 serão desati-
vadas. 

O efetivo de 65 militares que 
atualmente compõe a 10ª CSM está 
aguardando a decisão final do co-
mando. Pois parte deste efetivo será 
transferido para outras atividades 
do exército. Mas também haverá a 
possibilidade de militares ficarem 
para dar continuidade ao trabalho de 
efetivação do recrutamento militar 
de Jovens por meio do PRM - Posto 
de Recrutamento e Mobilização. 

AS FUNÇÕES DA 10ª CSM
Atualmente a 10ª CSM que está em 

processo de desativação tem a com-
petência de administrar, fi scalizar e 
determinar o processo de alistamen-
to  militar numa área jurisdicional 
que corresponde a 263 municípios. 
Além disso, faz a gerência em âmbito 
local de todos os direitos dos inativos 
e pensionistas do exército. 

MOTIVAÇÕES PARA
A DESATIVAÇÃO

O Coronel Dias Lopes explica que 
desde o ano de 2011 está ocorrendo o 
aumento das missões do exército e a 

diminuição dos recursos financeiros 
disponíveis. A saída foi remanejar os 
recursos humanos e financeiros para 
continuar cumprindo com as mis-
sões do Exército Brasileiro de modo 
eficiente. 

Além de manter as fronteiras, fa-
zer a segurança nacional, esta orga-
nização militar tem sido requisitada 
para a função de Garantia da Lei e 
da Ordem em todo o  território bra-
sileiro, exemplos desta atuação são 
observadas no Nordeste, quando 
houve a greve dos Policiais Militares, 
a “Intervenção Federal no Rio de Ja-
neiro”,  a atuação do exército na tria-
gem dos Venezuelanos em Roraima e 
desde 1997 o exército tem realizado 
a entrega de água no semiárido Nor-
destino.

No Rio Grande do Sul existem 
duas organizações militares deste 
tipo, a 8ª CSM em Porto Alegre e a 
10ª CSM em Santo Ângelo e foram 
criadas em 1943, em especial a 10ª 
CSM foi  originalmente instalada em 
Alegrete e só no ano de 1993 passou 
a ser sediada em Santo  Ângelo.

Dias Lopes não acredita que a 
transferência dos militares da 10ª 
CSM, com sede em Santo Ângelo, 
afete significativamente a economia 
local, caso o efetivo fosse equiparado 
ao do 1º BCom ele reconhece que tra-
ria um impacto econômico relevan-
te, mas considerando o tamanho de 
Santo Ângelo e o número de milita-
res que deixarão de residir na cidade 

não acredita que haverá problemas.

PRM - POSTO DE 
RECRUTAMENTO E 
MOBILIZAÇÃO

Foram criados cinco PRMs no 
Rio Grande do Sul: Santo   Ângelo, 
Santiago, Santa Maria, Porto Alegre 
e Bagé. 

O Posto de Recrutamento e Mo-
bilização com sede em Santo  Ângelo 
é o 03/002 e terá sob sua regência 

as Juntas de Serviço Militar de 164 
municípios gaúchos, e está  subor-
dinado administrativamente, ao 1º 
BCom - Batalhão de Comunicações. 

A OPIP que faz a gerência em 
âmbito local de todos os direitos dos 
inativos e pensionistas passará a ser 
vinculada administrativamente ao 1º 
BCom - Batalhão de Comunicações, 
consequentemente o efetivo neces-
sário para o desempenho destas atri-
buições deverá ser mantido. 

Foi publicada no Diário Ofi cial a portaria 19-SEF que desativa a 
10ª CSM. Coronel Dias Lopes explica as motivações e consequências 

desta decisão e como vai funcionar o recrutamento militar 

Coronel Dias Lopes

Marcos Demeneghi

Cidade
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Assunto um: letra “a” e “e” nos tempos 
verbais e advérbio “já”. Aconteceu no res-
taurante Arena no dia cinco de setembro 
corrente, das vinte horas às vinte e duas ho-
ras e meia, o brilhante lançamento do livro 
As Botas do Gaúcho, de Otavio Reichert, um 
primor de  obra no campo de textos e de ima-
gens, obra que simplesmente convida à leitu-
ra proveitosa e prazerosa. Estão de parabéns 
o literato e a obra. Merecem  sucessos mil.

Posto isso, dezenas e dezenas de pesso-
as prestigiaram o lançamento dessa obra 
do escritor, entre os quais, também, Wal-
demar Menchik Júnior, autor da primorosa 
obra Das Frestas das Labaredas, lançada 
em público em abril de dois mil e dezesseis, 
no Centro de Cultura de Santo Ângelo. Por 
que, afinal, esta introdução? Esta introdução 
objetiva trazer uma frase que, entre outras 
mais, o Waldemar me disse naquela noite: 
“Já conversemos”.

A frase de Waldemar foi dita bem em ter-
mos de português? Foi. Pois “conversemos” 
passa a ideia de que ele, Waldemar, depois 
de cumprimentar outros amigos que esta-
vam dentro do espaço, às mesas, iria retomar 
conversa comigo. Passa, noutras palavras, 
ideia de futuro, futuro breve, enfatizada pelo 
advérbio “já”. E se o Waldemar tivesse usado 
um “a” no lugar do “e” no verbo da frase que 
disse? Aí, nesse caso, a frase estaria incor-
reta. Incorreta porque dizer “conversamos” 
naquele contexto específico o uso do “a” 
em “conversamos” estaria passando a ideia 
de passado. Ou seja, a conversa entre ele e 
mim já teria acontecido. E mais, o sentido de 
passado estaria, nesse caso, sendo reforçada 
pelo advérbio “já”. O advérbio “já”, embora 
pequeno, enfatiza no primeiro caso de frase 
um tempo futuro e no segundo um tempo 
passado. 

Assunto dois: “mas” e “no entanto” na 
mesma frase. Mas é conjunção, no entanto 
também. Conjunções ligam frases ou peda-
ços de frases no período. Pergunta que se faz 
é esta: pode-se usar “mas” e “no entanto” na 
mesma frase? Resposta é: não. Não se deve 
usar na mesma frase “mas” e “no entanto” 
porque esse uso constitui redundância. Deve-
-se, pois, eliminar uma das duas conjunções. 
Exemplo errado em termos de português cul-
to: Saiu cedo, mas não conseguiu, no entanto, 
pegar o ônibus. Exemplos corretos: Saiu cedo, 
mas não conseguiu pegar o ônibus. Saiu cedo, 
no entanto não conseguiu pegar o ônibus. A 
mesma observação vale para todos os demais 
casos semelhantes de usos de conjunções. 
Não se deve usar “mas... contudo”, “mas... en-
tretanto”, “mas... porém”, etc. 

Assim, assunto três: rapariga. Alguém 
me falou que essa palavra usada aqui quan-
do se tratava do assunto sobre o adjetivo, no 
dia sete de setembro, tinha sentido pejorati-
vo, de baixo calão, palavrão. Não tinha e não 
tem esses sentidos. Rapariga é feminino de 
rapaz assim como moça é feminino de moço 
e mulher é feminino de homem.

Artur
Hamerski

artur.hamerski@hotmail.com

Aportuguesando

Educação

Divulgação

A Escola Concórdia, uma das 
pioneiras no município de Santo 
Ângelo, completou 88 anos no dia 
13 de setembro. Tudo começou em 
1930 em uma pequena sala de al-
venaria na Rua XV de Novembro, 
que servia também para cultos, 
reuniões e outras festividades. 

Em 1934, a Comunidade Sião 
adquiriu mais um terreno na Rua 
Duque de Caxias, onde construiu o 
templo da Igreja Evangélica Lute-
rana Sião e salas. 

Com o passar do tempo, surgiu 
à necessidade de mais espaço físi-
co e, então, com a doação do ter-
reno ao lado da Igreja, o prédio da 
Escola Concórdia foi construído.

Segundo o Diretor e capelão, 
Marlus Seling, a data reflete um 
momento de gratidão, pois duran-
te todos esses anos a Escola Con-
córdia participou ativamente da 
história Santo-angelense, forman-
do cidadãos com ética, responsabi-
lidade, criticidade e visão cristã do 
mundo. 

Para comemorar a data, no úl-
timo dia 10, foi realizado o lança-
mento de uma parceria da escola 
com a “Escola de Inteligência”, 
possibilitando que os alunos parti-
cipem de um programa educacio-
nal para desenvolver a educação 
socioemocional no ambiente esco-
lar. 

O método é fundamentado na 
teoria da inteligência multifocal, 
elaborada pelo Dr. Augusto Cury. 
Além disso, no dia 13 foi realizada 
uma confraternização, concomi-
tante com a abertura das ativida-
des, da Semana Farroupilha no 
educandário. A Escola Concórdia 
fica na Rua Duque de Caxias, 577. 
A partir de outubro estarão aber-
tas as matrículas para 2019, com 
lista de espera para todas as tur-
mas. Mais informações podem ser 
obtidas pelo telefone: (55) 3312-
2092 ou site www.escolaconcor-
dia.com.br

“88 anos educando 
para a vida”

Escola Concórdia completou 88 anos no início deste mês. A escola é uma das 
pioneiras de Santo Ângelo e conta com quase 300 alunos

Escola Concórdia fi ca na Rua Duque de Caxias, 577

“PEDAGOGIA DO AMOR”

URI inscreve até 5 de outubro
para seleção de docentes

De acordo com Edital 022/2018, até dia 5 de outu-
bro a Universidade Regional Integrada do Alto Uruguai 
e das Missões recebe inscrições para processo seletivo 
de docentes, com vagas existentes nos câmpus de San-
to Ângelo, Erechim, Frederico Westphalen, Santiago e 
Cerro Largo. O pedido de inscrição pode ser feito pes-
soalmente ou por intermédio de procurador, no Setor 
de Recursos Humanos do câmpus correspondente, ou 
via correio, desde que postado até o prazo fi xado em 
edital. Não são aceitos pedidos de inscrição ou docu-
mentos enviados via fax ou de forma digitalizada. A 
taxa de inscrição é de R$ 207,00 e deve ser recolhida 
na Tesouraria da unidade na qual o candidato estiver 
se inscrevendo ou nas contas bancárias indicadas no 
site www.reitoria.uri.br.

As provas serão aplicadas de 5 a 7 de novembro, 

com prova escrita (3 pontos), prova didática (3 pon-
tos), prova de títulos (2 pontos) e entrevista (2 pontos). 
O resultado será publicado dia 19 de novembro.       

Para o câmpus de Santo Ângelo há três vagas dis-
poníveis para as disciplinas de: Modelagem e Simula-
ção de Processos, que exige graduação em Engenharia 
Química, Mestrado em Engenharia Química ou Enge-
nharia de Processos; Enfermagem em Saúde Mental, 
que exige graduação em Enfermagem, Mestrado em 
Enfermagem ou Ciências da Saúde ou áreas afi ns, 
Mestrado em Educação ou Ensino Científi co e Tec-
nológico ou áreas afi ns; Entomologia Geral, que exige 
graduação em Agronomia, doutorado em Entomologia 
ou Ciências com área de concentração em Entomolo-
gia.Informações completas podem ser verifi cadas no 
Edital, postado no site www.reitoria.uri.br. 

Atualmente a Escola 
Concórdia conta com quase 300 
alunos, divididos por turmas da 
educação infantil, a partir dos 
quatro meses até o nono ano do 
ensino fundamental. Segundo o 
Pr. Marlus Seling, a escola segue 
uma metodologia de ensino 
baseada na “Pedagogia do 
Amor”. 

“Seguimos uma método 
voltado à formação cristã e 
cognitiva do aluno, possibilitando 
que eles se formem cidadãos 
cristãos e preocupados em 
colaborar com a sociedade local. 
Esta pedagogia foi herdada do 
período da Reforma Luterana 
de 1517, onde Martinho Lutero 
destaca a importância da criação 
de escolas e a formação cristã do 
aluno”, explica o diretor. 

A infraestrutura da escola 
conta com dez salas de aula, dois 
parquinhos, ginásio, além de 
salão social e de eventos, sala de 
inglês e laboratórios. Desde 2017, 
a Escola passou a ser mantida 
pela  Cooperativa de Trabalho 
Escola Concórdia -Formada e 
administrada pelos próprios 
professores. Tal fato oportuniza 

uma forma de educar fi rmada nos 
princípios do Cooperativismo, 
mantendo os valores 
confessionais herdados da Antiga 
Mantenedora (Comunidade 
Evangélica Luterana Sião).

Além disso, a Escola 
Concórdia é fi liada à Rede ANEL 
(Associação Nacional de Escolas 
Luteranas), que possuí mais de 
cinquenta escolas em todo o 
Brasil e tem como fi nalidade a 
promoção do ensino cristão na 
escola, primado pela Pedagogia 
do Amor. Desde 2005 a Escola 
Concórdia possui convênio com 
o Sistema Positivo de Ensino, 
possibilitando que o aluno seja 
o protagonista dos processos de 
aprendizagem. 

Os alunos também têm 
aulas de inglês, em formato de 
cursinho, que possuí o certifi cado 
internacional da Universidade de 
Cambridge, uma das principais 
instituições educacionais do 
mundo. O programa oferece 
métodos especiais de ensino 
do inglês, possibilitando que os 
alunos frequentem um curso de 
qualidade mundial, dentro da 
própria escola.
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